

إنسانيات

المجلة الجزائرية في الأنثروبولوجيا والعلوم الاجتماعية

92

Insaniyat

Revue algérienne d'anthropologie et de sciences sociales



العيش في المدينة وإعادة التفكير فيها: أفاق جديدة

الجزء 2 - مدينة "الأسفل" والمدينة من "الأسفل"

بينيديكت فلورين . إقبال بن نجمة
عبدالعزیز خوجة . نعيمة رضائي
هاجر مريوح

مواقف بحث
آسيا كسور
أخبار علمية
فوزية بوغنجور

السنة الخامسة والعشرون - عدد 92

أفريل - جوان 2021



2021

avril - juin
أفريل - جوان



Vivre et (re) penser la ville : nouvelles perspectives

Tome 2 - Ville du bas - Ville par le bas

Bénédicte FLORIN • Iqbal BENEDJMA
Abdelaziz KHOUADJA • Naimeh REZAIE
Hadjer MERBOUH

Positions de Recherche
Assia KESSOUR

Informations scientifiques
Fouzia BOUGHANJOUR



25^e année - numéro 92
avril - juin 2021

SOMMAIRE

Vivre et (re) penser la ville : nouvelles perspectives

n° 92, avril-juin 2021 (Vol. XXV, 2)

Présentation par Saïd BELGUIDOUM

En langue française 7

En langue arabe 9

Tome 2 - Ville du bas – Ville par le bas

Sociétés urbaines et gestion des déchets dans les villes sud-méditerranéennes : les effets des réformes modernisatrices sur le secteur informel 13

Bénédicte FLORIN

Les pratiques habitantes d'auto-réhabilitation dans la vieille ville de Constantine : quel apport à la sauvegarde du patrimoine ? 35

Iqbal BENEJMA

Vivre sur les sites du patrimoine vivant de la vallée du M'Zab (Algérie): motifs, représentations et continuité (en langue arabe) 15

Abdelaziz KHOUADJA et Naimeh REZAIE

Sidi Bel Abbés: une approche sociolinguistique urbaine d'une ville algérienne 61

Hadjer MERBOUH

Positions de Recherche

- La femme entrepreneure et le modèle de leadership dans la gestion de l'entreprise : étude de cas des wilayas de Tizi-Ouzou, Alger et Blida*
(en langue arabe) 41
Assia KESSOUR
-

Comptes rendus de lecture

- Eleonora CANEPARI, Celine REGNARD, (dir.), *Les logements de la mobilité (XVIIe-XXIe siècle)* 81

Ammara BEKKOUCHE

- Emmanuel MATTEUDI et al., *Sociétés civiles et innovations sociales au Maghreb. Pour une observation de la contribution citoyenne au développement. Résumé exécutif* 83

Yahia BENYAMINA

- Sadek BENKADA, *Oran 1732-1912. Essai d'analyse de la transition historique d'une ville algérienne vers la modernité urbaine* 86

Houria DJILALI

- Ammara BEKKOUCHE, *Cultiver l'urbain, où résident les paradoxes ? Réflexion mésologique* 88

Aïcha BENAMAR

- Adnan EL-AMINE, *La production du vide. Les traditions de recherche dans le Monde arabe* (en langue arabe) 49

Mounir SAIDANI

Informations scientifiques

- Cycle des rencontres "la ville et ses auteurs "*
Oran carrefour des générations de l'écriture.
Expériences et écritures croisées (en langue arabe) 55

Fouzia BOUGHANJOUR

Résumés des articles

- En langues française et anglaise 93
En langue arabe 59

Présentation

Ce dossier a comme ambition d'impulser et de rendre visibles les recherches sur les villes algériennes. En même temps que le fait urbain évolue, les études urbaines font preuve depuis quelques années d'approches novatrices en déplaçant l'analyse vers des objets et des phénomènes encore peu étudiés. Alors que la question des processus de fabrication de la ville a longtemps été centrale, l'analyse des pratiques urbaines et des dynamiques du bas en constitue un renouvellement en même temps qu'un prolongement.

Pays encore rural à la fin de période coloniale en 1962, l'Algérie a connu un processus d'urbanisation qui, sans être achevé, agit en profondeur sur les modes de vie de la population. De 30% en 1966, la population urbaine passe à plus de 70% en 2020. Durant cette même période, alors que la population totale a quadruplé, atteignant les 43 millions d'habitants, la part urbaine, elle, a été multipliée par 10, passant de 3 millions à 30 millions d'âmes.

Depuis le début des années 2000, l'Algérie vit une nouvelle étape de sa transition urbaine. Produit de la rencontre entre les politiques publiques et l'urbanisation spontanée, les villes apparaissent souvent comme des ensembles où se juxtaposent plusieurs tissus, formant une totalité fragmentée ou désordonnée. Empiriquement, les villes algériennes, selon leurs singularités et leurs profondeurs historiques, se présentent comme une superposition de tissus : la ville précoloniale (casbah, médina ou ksar), la « ville coloniale » et son plan orthogonal et/ou radioconcentrique, la « ville de l'auto-construction » ou de l'urbanisme populaire et la « ville planifiée », celle des programmes d'urbanisme, des zones d'habitat urbain nouvelles (ZHUN), des grands ensembles d'habitat collectif et des lotissements pavillonnaires. Il faut rajouter depuis quelques années, les nouveaux ensembles résidentiels de la promotion immobilière privée, créés souvent dans les interstices des tissus existants ou dans les nouvelles périphéries. Tout en continuant à se développer la ville se refait sur elle-même.

Expression d'une société urbaine en formation, les dynamiques qui sont en œuvre agissent au niveau de l'ordre spatial, de l'organisation sociale et des modes de vie. De nouvelles urbanités voient le jour adossées aux pratiques quotidiennes des différents groupes sociaux qui font et vivent la ville, redéfinissent le lien social et les modes d'habiter,

les pratiques de consommation, de travail, de loisirs et les modes d'appropriation de l'espace public. Traversées par leurs contradictions, agitées par leurs tensions, les villes algériennes vivent une transition où l'on voit apparaître de nouvelles configurations sous l'action conjointe et/ou conflictuelle des politiques publiques et des différents acteurs sociaux. (Belguidoum, 2018 ; Semmoud, 2007, 2015 ; Lakjaa, 1998 ; Bendjelid, 1997, 2010)

Les articles présentés dans ce dossier explorent plusieurs dimensions du fait urbain en mobilisant différents champs disciplinaires (sociologie, sociolinguistique, urbanisme, architecture, géographie) souvent de manière transversale.

Trois grands axes répartis en deux volumes structurent le dossier : les limites de l'urbanisme institutionnel, la ville et son agora - contestation et mouvements collectifs et la ville du bas et la ville.

Ce deuxième tome de ce dossier *Ville du bas, Ville par le bas* est consacré à la ville du bas, celle des acteurs du quotidien et des habitants, et à la ville par le bas, là où naissent et se développent des dynamiques qui agissent sur les tissus urbains, les espaces publics et les types d'habitat.

Volet essentiel de ces nouveaux regards portés par les études urbaines, l'approche par le bas permet de privilégier les acteurs ordinaires de la ville, souvent sous considérés par les études urbaines et qui pourtant ont toute leur place pour comprendre la ville réelle, la ville en mouvement. Il paraît cependant que la recherche urbaine soit restée longtemps focalisée sur les politiques publiques et sur la réception qu'en faisaient les populations, allant jusqu'à fustiger le manque d'urbanité des nouveaux citadins. Depuis plusieurs années les études s'intéressent à la ville du bas, celles des milieux populaires et à la ville qui se fait par le bas, dans les périphéries de la ville planifiée. Cette approche du fait urbain renvoie à des multiples dimensions que la notion d'informel urbain permet de regrouper. Trois dimensions de cette ville du bas et par le bas sont développées dans ce tome et permettent d'apprécier les perspectives nouvelles ouvertes par ce type d'approche : la gestion des déchets, l'auto-réhabilitation populaire et l'attachement remarquable des habitants du M'zab au patrimoine vivant.

« Enjeu social, environnemental, économique et de gouvernance urbaine », le secteur de la gestion des déchets dans les villes sud-méditerranéennes étudié par Bénédicte **Florin** est une illustration très forte des rencontres tensionnelles entre les dynamiques de la ville du bas et les politiques publiques. Ce secteur connaît « depuis trois décennies de profondes mutations politiques, techniques et législatives qui ignorent,

bouleversent ou parfois éradiquent les pratiques de collecte, recyclage et revente réalisées par les acteurs de l'informel ». Critiquant une confusion souvent faite entre « gestion des déchets » et « gestion de la pauvreté », l'auteure montre que la question des déchets renvoie à des problématiques de fond « intéressant la recherche urbaine ». L'article ouvre sur des perspectives de recherche prometteuses pour un objet majeur mais trop peu étudié en Algérie.

Les pratiques habitantes d'auto-réhabilitation liées à l'enjeu de la patrimonialisation et de la sauvegarde des vieux tissus urbains sont une autre dimension de la ville qui se fait par le bas. Iqbal **Benedjma** s'intéresse à la vieille ville de Constantine et met en relief comment « face à la démarche publique de réhabilitation, basée sur l'institutionnalisation et l'expertise professionnelle, les habitants exercent quant à eux des actions de réhabilitation sur leurs espaces habités protégés, selon différentes manières ». L'étude propose de prendre en compte et de capitaliser ces pratiques sur les espaces patrimoniaux habités comme des actions sociales résultant d'une conception du patrimoine différente de celle des institutions. « Habiter le patrimoine tout en habitant le temps », nous explique l'auteur, implique une négociation entre une conception fondée sur l'héritage, la mémoire et ses significations, et celle issue de l'expérience quotidienne de l'habiter.

Toujours dans cette optique d'habiter le patrimoine, Abdelaziz **Khouadja** et Naimeh **Rezaie** nous proposent une analyse sur les raisons de la permanence de l'occupation des cités du M'zab depuis plus de 10 siècles, marquant ainsi une continuité historique remarquable. Tout en montrant les adaptations introduites par les habitants pour améliorer leurs conditions de vie dans les ksour et en faire un patrimoine vivant, l'article s'intéresse à la représentation qu'ils ont de leur cadre de vie. Cette permanence repose à la fois sur un fort attachement symbolique et culturel mais aussi sur une adéquation de ce type d'habitat avec un environnement géographique et climatique particulier.

Etudier la ville par le bas, c'est aussi mobiliser l'approche sensorielle (Martouzet, 2013) pour saisir et comprendre les ambiances urbaines à partir des perceptions et des représentations que se font les habitants de l'espace urbain dans leur pratique quotidienne. À ce titre les marqueurs onomastiques sont des révélateurs sensibles de ces ambiances urbaines.

Dans cet esprit, l'approche sociolinguistique des pratiques urbaines proposée par Hadjer **Merbouh** étudiant les mises en mots des territoires et des lieux urbains à Sidi Bel Abbés, nous renseigne sur les manières de se représenter la ville. Son analyse, qui s'appuie sur une approche

discursive de la ville apporte un éclairage intéressant sur les processus de fabrication des urbanités et les identités locales.

Ces approches nouvelles et originales présentées dans ce dossier, tout en contribuant à un enrichissement des savoirs sur les dynamiques urbaines, ouvrent la voie à de nouveaux questionnements et de nouveaux centres d'intérêts. Paradoxalement, elles indiquent aussi que de nombreux angles encore aveugles de la recherche restent à explorer. Les processus de reconfiguration urbaine, la gentrification des centres villes et des quartiers péricentraux, la gouvernance urbaine et la gestion urbaine de proximité, le développement durable, la transition écologique et bien d'autres thèmes, sont autant de chantiers à ouvrir. Gageons que ce dossier contribuera à enrichir ce passionnant champ des études urbaines en Algérie et au Maghreb.

Saïd BELGUIDOUM

Bibliographie indicative

Belguidoum, S. (2008). *La ville en question - analyse des dynamiques urbaines en Algérie. Penser la ville - approches comparatives, Khenchela*. Bendjelid, A. (Dir.), (2010) Villes d'Algérie : formation, vie urbaine et aménagement. Oran : Editions CRASC.

Belguidoum, S. (2018). la ville algérienne dans tous ses états : transition urbaine et nouvelles urbanités. *Revue Moyen-Orient*, 40, p. 62-68

Belguidoum, S., Boudinar, A. (2015). Dynamique marchande et renouveau urbain à Oran. Médina J'dida et Choupot deux quartiers du commerce transnational. *Les Cahiers d'Emam, Etudes sur le monde arabe et la Méditerranée*, 26, p. 43-59.

Belguidoum, S., Mouaziz, N. (2010). L'urbain informel et les paradoxes de la ville algérienne : politiques urbaines et légitimité sociale, les territoires de l'informel. Dans *Espace et société*, 143, p. 101-116.

Bendjelid, A. (1997). Anthropologie d'un nouvel espace habité : enjeux fonciers et spatialités des classes moyennes à Oran et sa banlieue (Algérie). *Insaniyat*, 2.

Bendjelid, A. (dir.), (2010). *Villes d'Algérie. Formation, vie urbaine et aménagement*. CRASC.

Berry Chikaoui, I., Deboulet, A. (dir.), (2000). Les compétences des citoyens dans le monde arabe. *Penser, faire et transformer la ville*. IRMC : Karthala, URBAMA.

Lakehal, A. (2015). Rôle des habitants dans l'invention de nouvelles formes d'urbanité dans la périphérie de Constantine (Algérie). Le cas de la ville nouvelle Ali Mendjeli. Dans *L'Année du Maghreb*, 12, p. 35-53.

Lakjaa, A. (1998). La ville : creuset d'une culture nouvelle. (Villes, cultures et société en Algérie). *Insaniyat*, 5.

Lakjaa, A. (2009). « Les périphéries oranaises : urbanité en émergence et refondation du lien social ». Dans *Les Cahiers d'EMAM*, 18, p. 29-43.

Martouzet, D. (2013). Introduction. Une ville, cinq sens, trois traitements : sensoriel, cognitif et affectif. *Norois*, 227.

Navez-Bouchanine, F. (2003). *La fragmentation en question : des villes entre fragmentation spatiale et fragmentation sociale ?* Paris : L'Harmattan.

ONS, (2011). L'armature urbaine. *Collections Statistiques*, 163. Série S : Statistiques Sociales, Alger.

Safar Zitoun, M. (2009). Alger d'aujourd'hui : une ville à la recherche de ses marques sociales. *Insaniyat*, 44-45, p. 33-59.

Safar Zitoun, M. (2012). Violence et rente urbaines : quelques réflexions critiques sur la ville algérienne d'aujourd'hui. Dans *Insaniyat*, 57-58, p. 57-72.

Semmoud, N. (2007). Habiter et types d'habitat à Alger. *Autrepart - revue de sciences sociales au Sud*. Presses de Sciences Po (PFNSP).

Semmoud, N. (2010). Mobilités résidentielles, pratiques de mobilités et constructions territoriales en périphérie(s) des grandes villes. Dans *Les Cahiers d'EMAM*, 19, p. 15-31.

Semmoud, N. (2015). Les marges urbaines : un analyseur privilégié de l'urbanisme d'Alger ? *Les Cahiers d'EMAM*. Tours: Équipe Monde arabe Méditerranée.

Semmoud, N., Florin, B. (2014). Marges urbaines en question. Dans N. Semmoud., B. Florin., O. Legros., F. Troin. *Marges urbaines et Néolibéralisme en Méditerranée*. coll. Perspectives villes et territoire : PUF, , p. 15-41.

Sidi Boumedine, R. (2002). Désordres ou "des ordres" urbains. *Naqd*, 16, p. 27-44.

Sidi Boumedine, R. (2016). Bétonvilles contre bidonvilles. Cent ans de bidonvilles à Alger. *Préface de Jim House*. Alger : APIC Editions.

Sidi Boumedine, R., Signoles, P. (2017). Les villes nouvelles en Algérie : une question apparemment réglée, mais une réalité complexe. *Les Cahiers d'EMAM*, 29.

Signoles, P. (dir.), (2010). Faire la ville en périphérie(s) ? Territoires et territorialités dans les grandes villes du Maghreb. *Cahiers d'EMAM*, 19.

Souiah, S.-A. (2002). Mobilité résidentielle et recomposition socio-spatiale : le cas d'Alger. Dans *Alger, lumières sur la ville, Alger*. Algérie : Dalimen, p. 236-247.

Souiah, S.-A. (2005). Les marginalités socio-spatiales dans les villes algériennes. *Cahiers du GREMAMO*, 8. L'harmattan, p. 47 - 69.

Trache, S.-M. (2010). *Mobilités résidentielles et périurbanisation dans l'agglomération oranaise*. [Thèse de doctorat d'État en géographie, Université d'Oran Es-Sénia].

فهرس

العيش في المدينة وإعادة التفكير فيها: آفاق جديدة
عدد 92، أبريل - جوان 2021 (مجلد 25، 2)

تقديم العدد : سعيد بلقيدوم

- 9 باللغة العربية
7 باللغة الفرنسية

الجزء 2 - مدينة "الأسفل" والمدينة من "الأسفل"

- 13 المجتمعات الحضرية وتسيير النفايات في مدن جنوب المتوسط. تأثير
الإصلاحات التحديثية في القطاع غير الرسمي (باللغة الفرنسية)
بينيديكت فلورين
- 35 ممارسات إعادة التهيئة الذاتية لسكنات المدينة
القديمة في قسنطينة: هل تسهم في المحافظة
على التراث؟ (باللغة الفرنسية)
إقبال بن نجمة
- 15 العيش في مواقع التراث الحيّ بوادي مزاب (الجزائر).
الدوافع، التمثّلات والاستمرارية
عبدالعزیز خواجه ونعيمة رضائي

مواقف بحث

المرأة المقاولة والنمط القيادي في تسيير المؤسسة.

دراسة ميدانية لعيّنة من المؤسسات المصغّرة والصغيرة

والمتوسطة بولايات تيزي وزو، الجزائر العاصمة والبليدة

آسيا كسور

عروض كتب

عدنان الأمين، إنتاج الفراغ. التقاليد البحثية العربية

منير سعيداني

إلينورا كانيباري وسيلين رونيار (إشراف)، مساكن وتنقلات في الفترة ما بين القرنين

17 و21 (باللغة الفرنسية)

عمارة بكوش

إيمانيل ماتودي وآخرون، المجتمعات المدنيّة والتجديد الاجتماعي في البلدان المغاربية.

رصد الإسهام المواطني في التنمية. التقرير النهائي للبحث. ملخص تنفيذي (باللغة

الفرنسية)

يحي بن يمينة

صادق بن قادة، وهران (1732-1912): محاولة تحليل الانتقال التاريخي لمدينة جزائرية

نحو الحدائة العمرانية (باللغة الفرنسية)

حورية جيلالي

عمارة بكوش، تثقيف العمران، أين تكمن المفارقات؟ مقارنة ميزولوجية

(باللغة الفرنسية)

عائشة بن عمار

أخبار علمية

- سلسلة لقاءات "المدينة وكتّابها". وهران ملتقى أجيال الكتابة. تجارب وكتابات
55 متقاطعة
فوزية بوغنجور
-

ملخصات

- 59 باللّغة العربية
93 باللّغة الفرنسية واللّغة الإنجليزية

تقديم

يناقش هذا العدد الموضوعاتي المزدوج من مجلة إنسانيات مضامين بعض الدراسات المنجزة حول المدينة الجزائرية، كما يظهر في الوقت نفسه أنّ الفعل الحضري (le fait urbain) يعرف تحولات متسارعة تثبتتها جلّ الدراسات الحضريّة الحديثة التي تستند إلى مقاربات مبتكرة توجّه التحليل نحو مواضيع وظواهر لم تنل كفايتها من البحث والدراسة. وإذا كان موضوع بناء المدينة ومسارات تشكيلها مركزيا وحاضرا بشكل دائم في الدراسات الحضريّة، فإنّ تحليل الممارسات الحضريّة ودينامياتها من الأسفل (التحت) قد عرف تجديدا في التناول العلمي.

شهدت الجزائر- هذا البلد الريفي نهاية الفترة الاستعمارية وغداة الاستقلال (1962)- سيرورة غير مكتملة للتمدّن أثرت على النمط المعيشي لساكنة مدنها، إذ ارتفع تعدادهم في الحواضر من 30% إلى أكثر من 70% خلال الفترة الممتدة ما بين 1966 و2020، في وقت الذي تضاعف فيه عدد السكان الاجمالي خلال الفترة ذاتها أربع مرات ليصل اليوم إلى 43 مليون نسمة، توسّع الجانب الحضري بمقدار عشر مرات ليرتفع عدد ساكنة الحواضر من 3 ملايين إلى 30 مليون نسمة.

لقد عرفت الجزائر، مع بداية سنوات الألفين، مرحلة جديدة في تحوّلها الحضري، إذ تُعدّ مدنها اليوم مزيجا بين منتوج السياسات العموميّة وبين التخصّص أو التمدين العشوائي، وهو ما يجعلها تبدو وكأنّها مجموعات تضمّ أنسجة متعدّدة تشكّل كلاً مجزّأ وغير منظمّ. يمكن القول أنّ المدن الجزائرية، ومن وجهة نظر إمبيريقية، تشكّل في تفردّها وعمقها التاريخيين، نسيجا متراكبا مشكّلا من المدينة "ما قبل الكولونيالية" (القصبية، المدينة القديمة أو القصر)، و"المدينة الكولونيالية" ومخطّطها الثماني و/أو تجزئتها الصغيرة والمركّزة، و"مدينة البناء الذاتي" أو "التمدين الشعبي" و"المدينة المخطّط لها" والتي تعدّ منتوجا لبرامج التهيئة الحضريّة، والمناطق الجديدة للإسكان الحضري والمجمعات السكنية الجماعية الكبرى والتجزئات السكنية الفردية، يضاف إلى كلّ ذلك ما شهدته السنوات الأخيرة من أشكال جديدة للتجمّعات السكنية الترقوية

الخاصة، والتي تمّ إنشاؤها غالبا ما بين فجوات أنسجة عمرانية موجودة/ أو في الضواحي الجديدة، وهنا تعيد المدن تشكيل ذاتها من خلال الاستمرارية في التطور.

تعمل الديناميات الحضرية -المعبّرة عن مجتمع حضري في طور التكوين- على مستوى النظام المكاني والتنظيم الاجتماعي وأنماط الحياة، إذ تنشأ المجموعات الاجتماعية مختلفة التي تشكّل المدينة وتُحييها سلوكات وممارسات يومية جديدة، كما تبني مفهوما جديدا للرباط الاجتماعي تتمظهر من خلاله مختلف أشكال السكن والممارسات الخاصة بالاستهلاك والشغل والترفيه وأنماط تملك الفضاء العام، لذا يمكن القول أنّ المدن الجزائية، وبعد مرورها بالعديد من التناقضات والضغوطات، تعيش انتقالا يمكن تتبع ملامحه في الأنماط الجديدة من العمل المشترك و/أو المتضارب مع السياسات العمومية ومختلف الفاعلين الاجتماعيين. (Belguidoum 2018 ; Semmoud, 2007, 2015 ; Lakjaa, 1998, 2009 ; Bendjelid, 1997, 2010)

تثري مقالات هذا العدد تخصصات معرفية متعدّدة (علم الاجتماع، علم الاجتماع اللساني، التخطيط الحضري، الهندسة المعمارية، الجغرافيا) جوانبا ذات صلة بالفعل الحضري، تمّ طرحها وفق مقاربات تتناول بالتحليل ثلاثة محاور كبرى هي: حدود التخطيط الحضري المؤسّساتي (أولا)؛ المدينة وأغوارها (ثانيا)؛ والاحتجاج والحركات الجماعية و"مدينة الأسفل" و"المدينة من الأسفل" (ثالثا).

يتناول الجزء الثاني من هذا العدد الموضوعاتي المزدوج "مدينة الأسفل" و"المدينة من الأسفل"، بحيث تشير التسمية الأولى إلى فاعلي الحياة اليومية والسكان، بينما تشير التسمية الثانية إلى المكان التي تولد فيه الديناميات الاجتماعية وتتطور في النسيج العمراني والفضاءات العامة والأنماط السكنية.

تمثّل مقاربة "المدينة من الأسفل" أو من التحت رؤية جديدة في الدراسات الحضرية وجانبا أساسيا فيها، فهذه المقاربة تولي أفضلية التحليل للفاعلين العاديين في المدينة، والذين لا تمنحهم الدراسات الحضرية اهتماما بالغا رغم أنّ لهم كل المكانة التي تسمح لنا بفهم المدينة الحقيقية والمدينة في حركيتها. لقد ظلت الأبحاث الحضرية، ولفترة طويلة، حبيسة تركيزها على السياسات العمومية وأشكال تلقي السكان لها، وذهبت إلى حدّ انتقاد السكّان الجدد في المدن بسبب افتقارهم لأداب التحضّر وسلوكه. تركّز

الدّراسات الحضريّة منذ سنوات عديدة على "المدينة الأسفل" وفئاتها الشعبيّة، كما تقارب المدن التي تنشأ من الأسفل على مشارف المدينة المخطّط لها وفي ضواحيها. تشير هذه مقاربة للفعل الحضري إلى أبعاد متعدّدة يمكن لمفهوم المناطق الحضريّة غير الرسميّة أن يستوعب معانيها.

يُعتنى الجزء الثاني من هذا العدد الموضوعاتي بمقاربة ثلاثة أبعاد مرتبطة "بمدينة الأسفل" و"المدينة من الأسفل"، وهو ما قد يفتح آفاق بحثية جديدة خصوصا عندما يتناول مواضيع إدارة النفايات، وإعادة التأهيل الذاتي والشعبي للسكنات، وتعلّق سكان ميزاب بتراثهم الحي.

تُوضّح بينيدكت فلورين في مقالها المقترح في هذا العدد الرهان الاجتماعي والبيئي والاقتصادي المرتبط بالحوكمة الحضريّة لقطاع إدارة النفايات في مدن جنوب البحر الأبيض المتوسط، وتقدّم من خلال ذلك صورة معبّرة للمواجهة الموجودة بين ديناميات "مدينة الأسفل" والسياسات العمومية، خصوصا وأنّ هذا القطاع يعرف "منذ العقود الثلاثة الأخيرة تحولات سياسية وتقنية وتشريعية تتجاهل، و/أو تقلق وتقوّض ممارسات جمع النفايات ورسكلتها وإعادة بيعها من قبل فاعلي القطاع غير رسمي"، كما توضح الباحثة في سياق نقدها للخلط الذي يحدث غالبا بين "إدارة النفايات" و"إدارة الفقر"، بأن مشكلة تدبير النفايات تعود إلى إشكالات مرتبطة بـ"البحث الحضري"، ومثل هذه المواضيع التي لم تنل حظها من الدراسة الجيدة يمكنها أن تفتح آفاقا علمية واعدة.

تعتبر ممارسات إعادة التأهيل الذاتي للسكن والمرتبطة برهانات صيانة التراث العمراني وتطويره والحفاظ عليه ضمن النسيج العمراني القديم بعدا آخر للمدينة يتم إنشائها انطلاقا من الأسفل. يهتم إقبال بن نجمة بالمدينة القديمة في قسنطينة، ويسلّط الضوء على كيفية التي "تقارب بها المبادرة العمومية مسألة إعادة تأهيل مساكن المدينة القديمة من خلال الطابع المؤسّساتي للمبادرة والخبرة المهنية في الوقت الذي يقوم السكّان من جانبهم بإعادة التأهيل في مساكنهم المأهولة والمحمية بطرق مختلفة". تدعو هذه الدراسة إلى تثمين هذه الممارسات والاستفادة منها في حماية المجالات العمرانية التراثية المأهولة لكونها تمثّل إجراءات اجتماعية معبّرة عن مفهوم

آخر للتراث يختلف عما هو متداول في المؤسسات المكلفة بذلك، كما يوضح الباحث أنّ "السكن في المسكن التراثي هو بمثابة السكن في الزمن" لأنه يحمل في ثناياه تفاوضاً مفاهيمياً بين التراث والذاكرة ومعانيهما من جهة، وتجارب العيش اليومي فيه من جهة أخرى.

وفي السياق نفسه، يقدّم عبد العزيز خواجه ونعيمة رضائي قراءة في أسباب ديمومة السكن في القرى الميزابية والمعيش بها واستمراريتها التاريخية الملفتة للنظر منذ أكثر من عشرة قرون، ويستعرض الباحثان التعديلات التي قام بها سكان هذه القرى من أجل تحسين ظروفهم المعيشية وجعلها تراثاً حياً، كما يهتمّ المقال بالبحث في تمثّلات الفاعلين لبيئتهم المعيشية واستمرارية المعيش بها إستناداً على رابط رمزي وثقافي قوي، وعلى مدى تكيف هذا النمط السكني مع البيئة الجغرافية والمناخية للمنطقة.

يمكن لدراسة "المدينة من الأسفل" أن تستخدم أيضاً المنهج الحسي (Martouzet, 2013) من أجل فهم الأجواء الحضريّة بناء على تحليل التطلّعات الاجتماعية والتمثّلات التي ينتجها سكان المجال الحضري أثناء ممارساتهم اليومية، وفي هذا السياق تعتبر المعالم الأنوماستيكية (علم أسماء الأماكن) مؤشراً بالغ الأهمية لمقاربة هذه الأجواء الحضريّة. تقترح هاجر مريوح مقاربة سوسيولوجية للممارسات الحضريّة المرتبطة بالتسميات الخاصة بأقاليم مدينة سيدي بلعباس ومناطقها الحضريّة وطرق تمثّلها في الخطابات المتداولة بين ساكنة المدينة، وتركّز في تحليلها على مقاربة خطابية للمدينة تثرى المعارف حول سيرورات صناعة آداب التحضّر وممارساته ودوره في بناء الهويّات المحليّة.

تسهم هذه المقاربات الجديدة والأصيلة المقترحة في هذا العدد الموضوعاتي المزدوج في إثراء المعرفة حول موضوع الديناميات الحضريّة، كما تفتح أفقاً أمام إشكاليات جديدة، ولكن بالمقابل أيضاً، تعكس العديد من الجوانب البحثية التي لا تزال مغيبّة وغير مكتشفة تماماً مثل البحث في عمليات إعادة التشكيل الحضري، وتحديث وجه وسط المدن والأحياء الشبه مركزية، والحوكمة الحضريّة والتسيير الحضري، والتنمية المستدامة والتحوّل البيئي، والعديد من المواضيع التي لا تزال خصبة تستدعي ورشات عمل مستعجلة.

نأمل أن يسهم هذا الملف في إثراء هذا المجال من الدراسات الحضرية في الجزائر والبلدان المغاربية.

سعيد بلقيدوم

ترجمة سارة بن عبدالقادر

بيبليوغرافيا

Belguidoum, S. (2008). *La ville en question - analyse des dynamiques urbaines en Algérie. Penser la ville - approches comparatives, Khenchela.*
Bendjelid, A. (Dir.), (2010) *Villes d'Algérie : formation, vie urbaine et aménagement.* Oran : Editions CRASC.

Belguidoum, S. (2018). *la ville algérienne dans tous ses états : transition urbaine et nouvelles urbanités. Revue Moyen-Orient, 40, p. 62-68*

Belguidoum, S., Boudinar, A. (2015). *Dynamique marchande et renouveau urbain à Oran. Médina J'dida et Choupot deux quartiers du commerce transnational. Les Cahiers d'Emam, Etudes sur le monde arabe et la Méditerranée, 26, p.43-59.*

Belguidoum, S., Mouaziz, N. (2010). *L'urbain informel et les paradoxes de la ville algérienne : politiques urbaines et légitimité sociale, les territoires de l'informel. Dans Espace et société, 143, p. 101-116.*

Bendjelid, A. (1997). *Anthropologie d'un nouvel espace habité : enjeux fonciers et spatialités des classes moyennes à Oran et sa banlieue (Algérie). Insaniyat, 2.*

Bendjelid, A. (dir.), (2010). *Villes d'Algérie. Formation, vie urbaine et aménagement.* CRASC.

Berry Chikaoui, I., Deboulet, A. (dir.). (2000). *Les compétences des citadins dans le monde arabe. Penser, faire et transformer la ville.* IRMC : Karthala, URBAMA.

Lakehal, A. (2015). *Rôle des habitants dans l'invention de nouvelles formes d'urbanité dans la périphérie de Constantine (Algérie). Le cas de la ville nouvelle Ali Mendjeli. Dans L'Année du Maghreb, 12, p .35-53.*

Lakjaa, A. (1998). *La ville : creuset d'une culture nouvelle. (Villes, cultures et société en Algérie). Insaniyat, 5. Crasc.*

Lakjaa, A. (2009). « *Les périphéries oranaises : urbanité en émergence et refondation du lien social* ». Dans *Les Cahiers d'EMAM, 18, p .29-43.*

Navez-Bouchanine, F. (2003). *La fragmentation en question : des villes entre fragmentation spatiale et fragmentation sociale ? .Paris : L'Harmattan.*

ONS, (2011). *L'armature urbaine. Collections Statistiques, 163. Série S : Statistiques Sociales, Alger.*

Safar Zitoun, M. (2009). Alger d'aujourd'hui : une ville à la recherche de ses marques sociales. *Insaniyat*, 44-45, p. 33-59.

Safar Zitoun, M. (2012), Violence et rente urbaines : quelques réflexions critiques sur la ville algérienne d'aujourd'hui. Dans *Insaniyat*, 57-58, p. 57-72.

Semmoud, N. (2007). Habiter et types d'habitat à Alger. *Autrepart - revue de sciences sociales au Sud*. Presses de Sciences Po.

Semmoud, N. (2010). Mobilités résidentielles, pratiques de mobilités et constructions territoriales en périphérie(s) des grandes villes. Dans *Les Cahiers d'EMAM*, 19, p. 15-31.

Semmoud, N.(2015). Les marges urbaines : un analyseur privilégié de l'urbanisme d'Alger ?. *Les Cahiers d'EMAM*. Tours: Équipe Monde arabe Méditerranée.

Semmoud, N., Florin, B. (2014), Marges urbaines en question. Dans N. Semmoud., B. Florin., O. Legros., F. Troin. *Marges urbaines et Néolibéralisme en Méditerranée*. coll. Perspectives villes et territoire : PUF, , p. 15-41.

Sidi Boumedine, R. (2002). Désordres ou "des ordres" urbains. *Naqd*, 16, p. 27-44.

Sidi Boumedine, R. (2016). Bétonvilles contre bidonvilles. Cent ans de bidonvilles à Alger. *Préface de Jim House*. Alger : APIC Editions, p. 314.

Sidi Boumedine, R., Signoles, P. (2017), Les villes nouvelles en Algérie : une question apparemment réglée, mais une réalité complexe. *Les Cahiers d'EMAM*, 29.

Signoles, P. (dir.). (2010). Faire la ville en périphérie(s)? Territoires et territorialités dans les grandes villes du Maghreb. *Cahiers d'Emam*, 19.

Souiah, S.-A. (2002). Mobilité résidentielle et recomposition socio-spatiale : le cas d'Alger. Dans *Alger, lumières sur la ville, Alger*. Algérie : Dalimen, p. 236-247.

Souiah, S-A. (2005). Les marginalités socio-spatiales dans les villes algériennes. *Cahiers du GREMAMO*, 8. L'Harmattan, p. 47 - 69.

Trache, S-M. (2010). *Mobilités résidentielles et périurbanisation dans l'agglomération oranaise*. [Thèse de doctorat d'État en géographie, Université d'Oran Es-Sénia]